
民主评议
让员工“敢说话”

2007年5月 ， 世纪黄山酒店
正式成立， 沈崇汾被邀请到企业
担任酒店的财务经理。 2008年 ，
天桥街道力推辖区非公企业建立
工 会 组 织 ， 世 纪 黄 山 酒 店 成
为 了 第一批 “试点 ” 企业 ， 沈
崇汾也被推选成为了企业的第一
任工会主席。 对于如何做好企业
内部的工会工作， 保障更多职工
的合法权益， 沈崇汾有着自己的
见解。

2008年6月的一天 ， 沈崇汾
刚把上个月的工资发放完毕， 就
有6名员工一起向她提交了辞职
申请。 对于此沈崇汾感到非常疑
惑， 是员工对企业的工资待遇不
满意？ 在翻看过近几个月企业员
工工资表后 ， 她排除了这个想
法。 因为企业的经济效益一直不
错， 所以酒店员工的福利待遇在
同行业来说属于中高水平线上，
因为这个问题而辞职的可能性被
降到了最低。 既然不是因为工资
待遇问题， 那是什么导致了这次
“规模性” 辞职？ 对于这个问题，

沈崇汾百思不得其解， 但她心里
明白 ， 这个问题需要马上解决
掉。

一天工作结束后， 沈崇汾来
到了员工宿舍， 找辞职员工弄清
事情的原委。

“你们别把我当成领导 ， 我
的岁数和你们的父母相仿， 我就
是你们的阿姨， 你们要走我不阻
拦， 但是我想知道是因为什么原
因？” 把递交辞职申请的6名员工
集合到一起后， 沈崇汾说。

原来， 辞职的员工并不是因
为工资问题， 而是企业某些一线
管理者简单粗暴的管理方式。 由
于没有诉求渠道， 员工即使心存
不满也不敢向上反映。

“请大家收回辞职申请 ， 毕
竟咱们企业各项福利待遇都很不
错， 你们离开家乡到北京工作不
容易 ， 这些问题我会想办法解
决， 请你们再相信我一次。” 了
解到这些情况后， 沈崇汾向他们
许下承诺。

经过沟通， 在世纪黄山酒店
董事长程造雄的支持下， 企业决
定开展一项民主评议干部的活
动。 在活动中， 企业所有员工都
将采用匿名的方式对直属领导可

能存在的问题进行质疑， 也可以
提出对企业发展的意见和建议，
为了保障职工的权益， 这些评议
结果只有沈崇汾和程造雄两人看
到。

最终， 6名辞职员工收回了
辞职申请， 对于现在每年都会进
行的民主评议活动， 大家都非常
满意， 近些年来， 世纪黄山酒店
的员工流动率与同行业相比有着
明显的优势。 沈崇汾告诉笔者，
企业的发展离不开员工的努力，
想要留住员工， 首先要保证他们
在企业里 “敢说话”。

“普惠制”
要保障每名职工的权利

“普惠制” 是工会组织开展

各项工作都要遵循的特点和要
求 ， 在沈崇汾看来 ， 企业工会
“普惠制” 就是要听取所有职工
的意见建议， 保障每名职工的权
益。

时值年末， 如何安排上班和
回乡时间成为很多外来务工人员
心头的一件大事。 在2012年最后
一次职工代表大会上， 该酒店工
会在对所有员工进行详细的摸查
后， 最终敲定了员工加班及调休
的办法。

根据对所有员工的调查， 企
业共设置3个方案供职工挑选 。
第一， 员工可以选择主动加班 ，
并依法领取加班费增加收入； 第
二， 存休， 即将零散休息时间进
行整合， 积攒到一定天数后再选
择休息； 第三， 按照企业正常时

间安排工作。
“这样一来， 几乎每个员工

都能从中挑选出适合自己的方
案， 大家工作的热情也被进一步
调动了起来。” 传菜生小丽告诉
笔者， 最让她和同事高兴的是，
企业内部工资集体协商比以往更
规范了。

对于酒店行业来说， 工资增
长频率最高， 数额最大的一般要
数后厨岗位了。 厨师技艺的好坏
有时足以影响整个酒店经济的发
展， 激烈的市场竞争让每个酒店
都对好厨师视若珍宝， 想要留住
他们， 适时增长福利待遇成为了
企业最行之有效的手段。 但同为
企业员工， 其他岗位上的员工能
不能共享企业发展的成果呢？ 在
2012年11月26日召开的工资集体
协商工作会上， 职工、 企业签署
的协议上规定， 2013年， 世纪黄
山酒店平均工资调整人数将不低
于企业总人数的30%， 并兼顾企
业各个岗位。

沈崇汾告诉笔者， 随着工会
工作一年比一年成熟， 企业的整
体发展也越来越顺畅， 在世纪黄
山， 无论什么工作大家都能同心
协力努力完成。

人才培养
是企业发展之基

当企业发展到一定阶段之
后， 要想在激烈的市场竞争中求
得持续发展， 企业必须有正确的
战略、 良好的组织管理能力、 富
有职业道德的人才团队， 而人才
无疑是整个公司发展的基础。 从
1996年开办第一家实体店到如今
成为糕点行业中响当当的品牌企
业， 味多美创始人、 现任味多美
总经理的黄利深谙其中的道理。

来到北京那年， 钟秋霞刚刚
24岁 。 “我学历不高 ， 也没有
什么工作经验， 只是想找一份稳
定的工作学习一些手艺。” 钟秋
霞告诉笔者， 按照当初自己的愿
望， 朋友向她推荐了刚刚创立不
久的味多美。 就这样， 一直没有
想清楚自己要干嘛的钟秋霞糊里
糊涂地进入了味多美开办的第一
家分店。

在企业的安排下， 钟秋霞成
为了一名专门制作裱花蛋糕的学
徒工 ， 为了让她学到真正的技
术， 味多美为她专门配备了一名
老师傅 。 在年复一年的打磨雕
琢， 钟秋霞顺利从学徒工成为了
一名糕点师。 2003年， 已经在基
层积累了多年经验的钟秋霞希望
企业可以将自己提升到新的岗位
上， 承担更多的工作。 了解到钟
秋霞的想法后， 企业经过细致考
核， 最终将她升任裱花部主任，
给了她更大的舞台施展才能。 9
年之后， 钟秋霞已经变成了味多
美品管部经理， 她不仅负责着多
个分店的管理工作， 而且其所带
的团队还要兼顾新式裱花蛋糕的
研制和开发， 俨然成为味多美中
极为重要的领导角色。

之所以能取得这样的飞跃 ，
钟秋霞把很大一部分原因归功于
企业的培训。 学徒生涯的一对一
教学自不必说 ， 做到领导岗位
后， 企业的各类培训项目不仅更

为细致也变得更加具有针对性。
“比如说送我们这些部门主管出
国学习和参观。 ” 钟秋霞告诉笔
者。如今，在钟秋霞和同事们的努
力下， 以前只有五六个种类的现
烤面包现在出现了60余种的新样
式。 在这些成绩的背后， 恰恰说
明了企业重视培训工作的必要。

将关心
做到方方面面

晓丽和郑军 （均为化名） 都
是味多美的员工， 在这里， 他们

相识 、 相知 、 相爱 ， 再过几个
月， 他们就要结婚了。 像所有新
婚夫妇一样， 两人质朴的生活充
满着梦幻和小甜蜜， 但有些梦总
会面临着现实的打击。

晓丽和郑军都是外乡人， 虽
已决定结婚， 但二人并没有打算
回家乡发展， 而要在味多美继续
奋斗。 如今， 二人都住在企业给
员工配备的集体宿舍内， 婚后他
们也必定要搬出宿舍另寻他处，
京城高昂的房价让这对小恋人不
敢有任何 “贪念”， 摆在他们面
前的现实问题是租房的费用。

“我们有着200多家分店， 所
有职工加起来也有好几千人， 大
多都是外地人， 如果都要自己解
决租房问题， 那基本上也就不会
剩下什么钱。 ”郑军告诉笔者，企
业在每家分店成立的同时， 也都
会在附近寻觅适合职工上下班的
地方为大家准备宿舍。 婚后， 他
和晓丽就不能享受这些福利了。

了解到这些情况后， 笔者找
到了味多美工会主席武玉萍。 她
告诉笔者， 如果有员工因为结婚
或者其他情况不在入住企业准备
的集体宿舍， 企业也会根据相应
情况给员工提供一些经济补助。
得到这个消息， 晓丽和郑军的兴
奋之情溢于言表。

除去自身对职工的关心， 企
业工会也积极与街道工会合作，
采集职工信息 ， 为职工办理京
卡·互助服务卡。 武玉萍告诉笔
者， 只要是对职工有利的方面，
无论是企业还是工会， 我们一定
都会配合并尽力争取。

□西轩
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